

MONOPOLIZACIÓN DEL PODER POLÍTICO E IDEOLÓGICO POR LOS PARTIDOS TRADICIONALES

María José Cuevas Flórez¹

RESUMEN

Encontraron la división de poder político entre dos partidos que gobernaron durante más de 100 años una nación, que se vio obligada y limitada a escoger entre dos ideologías. No es hasta el siglo XX que Colombia comienza a tener otra oportunidad de escogencia con el surgimiento de nuevos partidos políticos.

PALABRAS CLAVE

Partidos Políticos, ideología, Liberales, Conservadores.

ABSTRACT

We found the division of power between the two governing parties for more than 100 years a nation seen bound and limited to choose between two ideals. It was not until the 21st century that the Colombian people begins to have greater opportunity of choice with the emergence of new political parties.

KEYWORDS

Political parties, ideology, Liberals and conservatives.

INTRODUCCIÓN

Colombia en su historia no se caracteriza por tener variedad de partidos políticos como otras naciones lo hacen por tener gran influencia, si bien es cierto que actualmente contamos con catorce partidos políticos la mayoría de ellos están suscritos desde 1990 a diferencia de dos que son los que siempre han estado presentes en la política colombiana desde años posteriores a la independencia para así poderse alejar del poder español con el que contábamos, estos partidos son el partido Liberal y Conservador que marcaron el cursos del país durante mucho tiempo.

Los partidos políticos surgen después de la independencia como un gremio de personas con “intereses generales”, que se supone que buscan ser representantes del bien común, tenían por objeto el poder público. Todas estas uniones se dan por quienes impulsaron la independencia, los cuales eran personas con poderío económico en diferentes partes del territorio, no podían imponerse unos sobre otros ya que mantenían un nivel económico similar. Construyendo alianzas entre quienes tenían poder económico e ideológico similar.

¹ Estudiante de segundo año del programa de derecho de la Universidad Libre sede Cartagena. Artículo orientado por el docente Oswaldo Ortiz Colón.

ORIGEN DEL PARTIDO LIBERAL Y EL PARTIDO CONSERVADOR

Los partidos políticos surgen con fuerza después de la muerte del libertador Simón Bolívar, así comenzó una lucha de poder. En la convención de Ocaña² se escucha por primera vez que se le denominan como liberal a los partidos de Francisco de Paula Santander, él era opositor a las ideas de Simón Bolívar expresadas en esta convención, por esto se han llegado a referir a ellos como el partido de Santander. El partido liberal es fundado en 1848 por José Ezequiel Rojas, como todo liberal de la época se oponía a las ideas de Simón Bolívar, su participación en la noche septembrina contra Bolívar le conlleva a ser desterrado; regresa en 1832 y comienza su vida política, es uno de los máximos referentes de las ideas progresistas de la época, tras la muerte de Santander y Vicente Azuero³ se convirtió en el principal ideólogo del liberalismo que surgía en la nación. Funda un partido Liberal basado en la libertad y la equidad; habla sobre la libertad que tienen los ciudadanos pero entiende que esta solo será alcanzada si cumple ciertas satisfacciones económicas y sociales, La RAE define como libertad la facultad natural que tiene el hombre de obrar de una manera o de otra, y de no obrar, por lo que es responsable de sus actos.⁴ Basada en la equidad, distribución de los ingresos y de la riqueza, refiriéndose también a la igualdad de oportunidades e igualdad de condiciones. Una condición para que se cumpla la equidad que tanto añoran es que el estado entre como agente responsable, que garantice la seguridad económica que es lo que permite hacer realidad la equidad. Se puede deducir que el objetivo del Partido Liberal es y era buscar el bienestar de la población más maltratada socialmente por las altas familias.

² La Convención de Ocaña fue una asamblea constituyente que se desarrolló en la ciudad colombiana de Ocaña entre el 9 de abril y el 10 de junio de 1828. Su objetivo era reformar la Constitución de Cúcuta y resolver los problemas en la República.

³ Exponente progresista, uno de los principales colaboradores de Santander en la organización del país.

⁴ RAE, Real Academia Española.

El surgimiento del Partido Conservador comienza durante la presidencia de Santander, aunque sus miembros de identificaban como republicanos y constitucionalistas profesaban otras ideas, tenían pensamientos retrógrados ya que querían basar una forma de gobierno con ideas semejantes a las de la sociedad colonial, además eran reacios a las ideas surgidas con la ilustración y las revoluciones liberales, no apoyaban pensamientos de independencia y república, mucho menos libertades, derechos y la igualdad social de los ciudadanos, defendían la tradición y prevalecía privilegiar a las elites criollas, hijos de españoles, dentro del orden social. Las ideas retrogradadas se vieron reflejadas en la constitución de 1843 y tenían apoyo de Los ministeriales José Eusebio Caro y Mariano Ospina Rodríguez. Tras el gobierno de Tomas Cipriano generaron conflictos en la sociedad y amenazaba la posibilidad de una Guerra civil, en 1849 los detractores Ospina Rodríguez y José Eusebio Caro formaron el Partido Conservador, el cual agrupó a los antiguos ministeriales opuestos a Cipriano, a las autoridades de la Iglesia Católica y a muchos importantes terratenientes y mineros esclavistas. El partido vivió una crisis después de la Constitución de Río Negro de 1863, que no fue aceptada por el partido al tener ideas liberales, esto llevó a que se le quitara poder a la iglesia y la educación fuera emprendida por liberales, En 1886 se da una nueva Constitución que en ese momento agrado al Partido Conservador porque plasmaba un gobierno centralizado y proteccionista, y un sistema educativo manejado por la iglesia Católica.

NUEVO SIGLO

Durante el siglo XX el poder político es repartido entre los Liberales y Conservadores, la batuta en un principio fue tomada por los conservadores que venían con el poder desde 1886 y llegó a su fin en 1930. Este periodo fue llamado como la hegemonía conservadora, durante este periodo ocurrieron muchos hechos importantes en la nación, se dieron dos guerras civiles y la separación de la península de Panamá, esta se da como consecuencia de

todos los daños y desagravios ocasionados con la guerra de los mil días, un enfrentamiento entre Liberales y Conservadores, que llevo entre otras cosas a la desaparición del partido nacional. Se dio la masacre de las bananeras, se dio en 1928 en Ciénega, magdalena. Murieron trabajadores de la compañía a manos de soldados colombianos bajo las órdenes del presidente de la república, los trabajadores realizaban una huelga contra la United Fruit Company⁵ pidiendo mejorar las condiciones de trabajo, el presidente en turno Miguel Abadía Méndez dio la orden tras la amenaza recibida por parte del gobierno de los Estados Unidos, se le pedía al presidente que protegiera los intereses de la compañía o recibiría una invasión por parte del cuerpo de Marines americano.

La época de violencia que atravesó el país que da comienzo en 1948 con la muerte del candidato liberal Jorge Eliecer Gaitán, esto conlleva a la creación de guerrillas y así comenzaba una lucha entre las guerrillas. Mientras esto sucedió sube al poder Laureano Gómez, un conservador radical. Su gobierno termina cuando ocurre un golpe militar bajándolo del poder, subiendo el General Gustavo Rojas Pinilla, Esto no gusto y se da una alianza entre el partido Liberal y Conservador, El frente nacional consistía en un pacto en el cual por dieciséis años, conservadores y liberales compartirían el poder a nivel local y nacional. E gobernarían el país turnándose la Presidencia cada periodo.

Durante el Frente nacional ambos partidos olvidan sus diferencias; sin embargo los partidos perderían influencia y sobreviven gracias a la tradición familiar de sus miembros y a los clanes políticos regionales. El poder continua, pero con nuevas generaciones, los hijos de personajes influyentes continúan los pasos de sus padres.

5 Firma comercial multinacional estadounidense, fundada en 1899 que producía y comercializaba frutas tropicales cultivadas en América Latina, y que se convirtió en una fuerza política y económica determinante en muchos países de dicha región durante el siglo XX.

SURGIMIENTO DE OTROS PARTIDOS POLÍTICOS

La Constitución de Colombia de 1991⁶ les concede el derecho de asociarse a los partidos políticos, se considera partido político cuando superan el umbral del 2% en las elecciones legislativas. En la actualidad existen un total de 14 partidos políticos, unos pocos surgen a finales del siglo XX tales como, Unión Patriótica (1985), FUNECO (1998), AICO (1990), ASI (1991) y Cambio Radical (1998). En el nuevo siglo surgen partidos como MAIS (2013), MIR (2000), Polo (2005), Alianza Verde (2005), Opción Ciudadana (2009), Centro Democrático (2013) Y el Partido de la U (2005).⁷

Desde el año 2002 diversas ideologías han subido al poder, en el nuevo siglo Los liberales y conservadores pierden poder, dándole paso a nuevas ideologías, la diversidad de partidos políticos permite a la población mayor opción de elección ya que tratan de buscar entre los diversos partidos cuales a su parecer van de acuerdo a sus ideales y ahora no debía escoger entre dos, entre azules o entre rojos, entre conservadores o liberales. Estos nuevos partidos exponen diversas ideologías tales como, Humanitarismo, Tercera Vía, Neoconservadurismo, Progresismo, Ecologismo, Socialismo democrático, Mirraísmo, Indigenismo, Socialismo, etc.

Todo esto ha permitido el aumento en la participación ciudadana respecto a ejercer su derecho al voto y a participar en las decisiones políticas del país, también le ha abierto las puertas a las minorías del país, como a los indígenas los cuales no tenían participación en la toma de decisiones, todo esto en una gran parte se debe a la constitución de 1991.

CONCLUSIÓN

Someter a un pueblo a pensar de solo dos formas no lleva a un avance progresivo. Obligar a seguir una de las dos ideologías reinantes llevó al país a hundirse mientras avanzaba. Cuando

6 Constitución Política de 1991.

7 CNE, Consejo Nacional Electoral de La República de Colombia.

no se le permite a alguien escoger libremente el partido, eso genera desacuerdos, molestias, irregularidades, conflictos armados que no hacen sentir bien, esto llevó a que el país se enfrascara en un deterioro y guerras por las ansias de poder de unas cuantas familias con poderío económico del centro del país. Cuando a una persona no se le permite expresarse llegan momentos en los que no aguantan y estallan, eso puede llegar a ser bueno dependiendo de la forma en como quiera lograr estas cosas. El país lo sabe por experiencia, masacres, atentados, terrorismo, secuestro. Esas no son las formas de expresar una opinión. Colombia para llegar alto y buscar un reconocimiento económico a nivel mundial primero debe comenzar por lo más bajo, el respeto, una vez esto se adquiere las cosas buenas llegaran por si solas.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Constitución Política de Colombia de 1991.
2. RAE (2016). *Diccionario de la lengua española*. Madrid, España: Espasa.
3. Partido Conservador Colombiano. (2017). *Partido Conservador: Historia*. Colombia. Recuperado de <http://partidoconservador.com/el-partido/historia/>
4. Partido Liberal Colombiano. (2017). *Partido Liberal: Historia*. Colombia. Recuperado de <https://www.partidoliberal.org.co/c.php?id=23&n=historia>